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Consultazione del Comitato di Indirizzo  
per il monitoraggio periodico dell’Offerta Formativa 

 
Verbale dell’attività svolta in data 5.12.2024 

 
Il Coordinatore del Comitato di Indirizzo, prof. Riccardo Macchioni, relaziona quanto segue: 

in coerenza con i Processi di Assicurazione della Qualità, i Consigli dei Corsi di Studio triennali 

(Economia Aziendale e Economia e Commercio) e magistrali (Economia e Management 
e Economia, Finanza e Mercati) del Dipartimento di Economia dell’Università degli Studi 

della Campania “Luigi Vanvitelli”, è stata avviata un’attività che si inquadra nell’ambito della 

periodica consultazione delle “parti interessate”, la cui funzione risiede, in via prevalente, 

nel reperimento di ulteriori contributi in merito alle conoscenze e alle competenze richieste 

ai neo-laureati e, dunque, alle conseguenti iniziative da sviluppare in ambito didattico.  

Proprio nell’ottica di stabilire un confronto organico e strutturato con le parti interessate, 

– e stante la necessità di monitorare i singoli percorsi formativi, anche in stretta coerenza 

con la variabilità del contesto di riferimento – è stato organizzato un apposito evento (all. 1). 

A tal fine, le rappresentanze del Comitato di Indirizzo sono state regolarmente convocate 

e invitate a partecipare attivamente (se del caso, anticipando gli argomenti di discussione), 

prevedendo, qualora fosse stato più agevole e proprio per favorire un’ampia partecipazione, 

anche il collegamento telematico attraverso la piattaforma Microsoft Teams. 

Il giorno 5 dicembre 2024, alle ore 10.00, nell’Aula Magna del Dipartimento di Economia 

dell’Università degli Studi della Campania “Luigi Vanvitelli” (corso Gran Priorato di Malta), 

si è riunito il Comitato di Indirizzo, trasversale ai Consigli dei CCdS triennali e magistrali, 

per dar seguito alla fase attuativa dell’Offerta Formativa per l’anno accademico 2024-2025 

e alla fase ricognitiva circa il recepimento dei suggerimenti resi dal Comitato di Indirizzo 

nel corso delle precedenti consultazioni.  

Il predetto incontro è stato intitolato “Il bilancio di sostenibilità: competenze e opportunità. 

Il Dipartimento di Economia incontra il mondo del lavoro”; esso si è tenuto alla presenza 

del Direttore di Dipartimento, del Coordinatore del Comitato di Indirizzo, dei Presidenti dei 

Consigli di Corsi di Studio (triennali e magistrali), di stakeholders esterni (alcune 

rappresentanze del Comitato di Indirizzo) e di stakeholders interni (fra cui, principalmente, 

docenti del Dipartimento e studenti).  
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Prende la parola per aprire la giornata di approfondimento e per porgere i propri saluti 

il Direttore del Dipartimento di Economia, prof.ssa Maria Antonia Ciocia, la quale dà il 

benvenuto ai partecipanti tutti e ringrazia la platea per la cospicua adesione all’iniziativa. 

Altresì, il Direttore ricorda le finalità che hanno indotto all’organizzazione dell’evento, 

riconducibili alle stringenti esigenze di un aggiornamento continuo dell’Offerta Formativa, 

strumentale alla diffusione di conoscenze sempre più coerenti con l’evoluzione del mercato 

del lavoro e all’acquisizione di competenze più avanzate nelle singole materie, perciò risultando 

imprescindibile un interscambio tra il mondo universitario e gli ambiti professionali di 

riferimento. 

Il Direttore introduce e passa la parola al Presidente del Consiglio di Amministrazione 

della Banca di Credito Cooperativo Terra di Lavoro “S. Vincenzo de’ Paoli” (Casagiove), 

dott. Roberto Ricciardi, altresì componente del Comitato di Indirizzo.  

Il Presidente ringrazia per l’invito e, a seguito di una breve presentazione della BCC, 

orienta il proprio discorso sulle “nuove frontiere” della sostenibilità.  

Da un lato, informa la platea sui passi avanti, sulle iniziative avviate e sui risultati raggiunti 

dalla Banca in materia sostenibilità, preannunciando che maggiori dettagli saranno forniti 

nella successiva presentazione del Bilancio di Sostenibilità della BCC Terra di Lavoro 

redatto per l’esercizio 2024. Dall’altro, rivolge un invito agli studenti a non sottovalutare 

l’importanza dei processi di apprendimento delle competenze tecniche e comportamentali, 

comunicandone l’ormai assoluta rilevanza per l’assunzione di ruoli apicali (e non solo) 

all’interno della BCC di Casagiove (così come delle altre istituzioni bancarie e finanziarie) 

ma, più in generale, nel contesto professionale in cui andranno di lì a breve ad inserirsi. 

Le stesse considerazioni sono state rivolte anche ai Componenti del Comitato di Indirizzo 

e ai Presidenti di CCdSS, per poter calibrare in tal senso, laddove ritenuto opportuno, 

l’Offerta Formativa del Dipartimento di Economia.  

Terminati i “Saluti istituzionali”, si apre la sezione dedicata agli “Interventi” e si procede, 

come da programma, alla relazione del Pro Rettore alla Green Energy e sostenibilità ambientale 

dell’Università degli Studi della Campania “Luigi Vanvitelli”, prof. Furio Cascetta, il quale, 

nell’annoverare l’impegno reso su più fronti del nostro Ateneo in materia di sostenibilità, 

non manca di ricordare alcune attività avviate anche di concerto con alcuni docenti del 

Dipartimento di Economia.  
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I lavori proseguono con la già preannunciata presentazione del “Bilancio di Sostenibilità 

della BCC Terra di Lavoro per l’esercizio 2023”, condotta dal Responsabile dell’area 

Amministrazione, Finanza e Controllo della BCC di Casagiove. Ancora una volta, il focus 

è posto sulle esigenze di conoscenze teoriche e competenze operative sul tema, viepiù 

alla luce della nuova normativa che richiede la predisposizione obbligatoria per tutte le aziende, 

da qui a qualche tempo, di una disclosure sulla sostenibilità.  

A questo punto della giornata (ore 11.30), termina la sezione dedicata agli “Interventi”. 

 

 

 

 

Focus Group del Comitato di Indirizzo sull’Offerta Formativa 
 

In prosecuzione con i lavori della mattinata e conclusesi le presentazioni dei relatori, 

alle 11.30 inizia un focus group dedicato all’Offerta Formativa del Dipartimento di Economia, 

tenuto alla presenza, fra l’altro, dello scrivente Coordinatore del Comitato di Indirizzo, 

dei Presidenti dei Consigli di Corso di Studio, prof. Nicola Moscariello e prof. Antonio Meles, 

di alcune rappresentanze del Comitato di Indirizzo (fra cui, il Presidente del Consiglio di 

Amministrazione di BCC Terra di Lavoro “San Vincenzo de’ Paoli”). 

Apre la discussione il sottoscritto, in qualità di Coordinatore del Comitato di Indirizzo, 

il quale approfitta per ricordare a tutti i presenti il ruolo imprescindibile dell’organo collegiale 

(sia nella fase progettuale sia durante la fase di aggiornamento dei percorsi formativi), 

preposto a garantire una consultazione strutturale e non episodica con i Consigli di CCdSS, 

promuovendo i contatti per eventuali tirocini formativi degli studenti presso Aziende ed Enti, 

così da rendere l’organizzazione dei percorsi didattici e l’articolazione dei vari insegnamenti 

massimamente coerente con i profili culturali in uscita, sì da migliorare le potenzialità 

occupazionali dei laureati.  

Tanto premesso, il prof. R. Macchioni, presenta le diverse iniziative avviate per recepire, 

nell’ambito di corsi e/o seminari dedicati, i feedback ricevuti proprio dal Comitato d’Indirizzo 

sull’Offerta Formativa del Dipartimento, in occasione delle precedenti consultazioni delle 

“parti interessate”, tenutesi il 30.11.2023 e, da ultimo, il 5.11.2024.  
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Brevemente, lo scrivente prof. R. Macchioni ricorda che i membri del Comitato di Indirizzo 

sono stati consultati, in occasione dell’evento del 30.11.2023 allo scopo di acquisire dei 

pareri qualificati in merito alle conoscenze e alle competenze richieste agli studenti e alle 

conseguenti iniziative da intraprendere sul piano della didattica erogata. 

Il Coordinatore informa i presenti sugli esiti dell’attività di consultazione del 30.11.2023, 

che, in estrema sintesi, hanno suggerito la valorizzazione: 

a) delle tematiche di sostenibilità;  

b) del processo di digitalizzazione; 

c) della formazione di esperienze operative; 

d) del potenziamento di competenze linguistiche.  

A ciò aggiunge i feedback ricevuti nel corso della più recente consultazione del 5.11.2024 

e principalmente riconducibili all’acquisizione di conoscenze e competenze sul tema sub b), 

con particolare riguardo all’impiego dell’intelligenza artificiale.  

Rispetto alle citate “aree di intervento”, il sottoscritto Coordinatore, prof. R. Macchioni, 

ha illustrato le principali iniziative intraprese (articolate per lezioni, seminari e altre attività), 

nell’ambito dei singoli insegnamenti dei Corsi di Laurea triennali e magistrali del Dipartimento, 

oltre alle attività svolte per consolidare le “esperienze operative”, peraltro intimamente 

collegate ai percorsi di stage e tirocinio che pure caratterizzano l’Offerta Formativa.  

Più specificamente, nel corso del 2024, sono stati reiterati gli “approfondimenti” condotti 

– tramite lezioni (già introdotte a valle di pregresse interlocuzioni) in singoli insegnamenti – 

relativi ai temi sub a) e b).  

D’altra parte, il Coordinatore ha posto l’attenzione sulla varietà di seminari e altre attività 

condotte nel corso del 2024, sempre rispetto alle tematiche sub a) e b). 

Alcune delle proposte avviate sono riepilogate in allegato al presente verbale (all. 2).  

In aggiunta, in risposta alle indicazioni del Comitato di Indirizzo rubricate al punto sub c), 

il sottoscritto ha informato su talune iniziative, per lo più afferenti all’area del Placement, 

lasciando la parola al Presidente della Commissione Placement, prof. Francesco Gangi, 

per una più puntuale descrizione, nel suo insieme ricondotta alle esigenze di soddisfacimento 

di un mercato del lavoro sempre più competitivo e stringente.  

Anche il dettaglio di queste iniziative è riportato in allegato (all. 3).  
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Circa il punto sub d), espressamente riferito al potenziamento delle competenze linguistiche, 

il Coordinatore del Comitato rendiconta di alcuni seminari svolti dai docenti di lingua straniera, 

unitamente ad altre iniziative avviate dall’Ateneo con modalità “a distanza” e, in ogni caso, 

fruibili anche dagli studenti del Dipartimento di Economia.  

A questo punto, il sottoscritto Coordinatore del Comitato, dopo aver ringraziato. 

partecipanti al focus group per l’attenzione, cede la parola al Presidente del Consiglio di 

Corso di Studi in Economia Aziendale ed Economia e Management, prof. N. Moscariello.  

Il prof. N. Moscariello si ricollega alle considerazioni formulate – in tema di sostenibilità –

nella prima parte della mattinata e chiede al Presidente del Consiglio di Amministrazione 

della Banca di Credito Cooperativo Terra di Lavoro “San Vincenzo de’ Paoli” suggerimenti 

sulle modalità più idonee per avvicinare gli studenti alla rendicontazione di sostenibilità, 

declinata secondo i peculiari tecnicismi delle realtà bancarie e finanziarie. 

A tal proposito, il dott. R. Ricciardi propone di favorire tale avvicinamento avvalendosi di 

un rapporto solido con le aziende del settore e, in dettaglio, proprio con la BCC di Casagiove, 

per coniugare conoscenze tecniche (in ogni caso, di indispensabile priorità) con competenze 

e alle capacità relazionali (la cui importanza è sempre in ascesa).  

La parola passa al Presidente del Consiglio di Corso di Studi in Economia e Commercio 

ed Economia, Finanza e Mercati, prof. Antonio Meles, che, anche attraverso un confronto 

dialettico con gli atri interlocutori, richiama l’attenzione sull’esigenza di potenziare le soft 

skills e l’impiego degli strumenti di intelligenza artificiale, se del caso, anche attraverso 

appositi seminari tematici. 

Il prof. A. Meles coglie anche l’occasione per riportare uno spunto di riflessione formulato 

dal dott. Luca Teodonno, Associate Fund Manager di Castello S.G.R. e componente del 

Comitato di Indirizzo, che, per motivi sopraggiunti, è risultato impossibilitato a partecipare al 

focus group. Il suddetto spunto di riflessione ha ad oggetto la possibilità dedicare uno spazio 

nell’Offerta Formativa – attraverso seminari integrativi – ad approfondimenti su tematiche di 

attualità particolarmente rilevanti per il contesto economico nazionale e internazionale.  

A titolo esemplificativo, una proposta potrebbe riguardare l’importanza dell’integrazione 

del rischio geopolitico nei sistemi di risk management di imprese e istituzioni finanziarie.  

 

 



 6 

Il Coordinatore del Comitato conclude i lavori del focus group sull’Offerta Formativa, 

ringraziando coloro che, in via diretta o mediata, hanno contribuito al buon esito della giornata 

e riepilogando i principali suggerimenti emersi nel corso della discussione e annunciando 

che detti suggerimenti saranno certamente valutati e discussi in maniera più approfondita, 

per valutare la più opportuna modalità di recepimento nell’ambito della didattica erogata dal 

Dipartimento di Economia dell’Università della Campania “Luigi Vanvitelli”.  

L’incontro si conclude alle ore 13:30. 

Del che è verbale.  

 
Capua, 5 dicembre 2024   Il Coordinatore del Comitato di Indirizzo 
        prof. Riccardo Macchioni 
 
 
 
 
 
 
Allegati: 

1. Locandina dell’evento. 

2. Elenco di alcuni seminari e altre attività svolte sui temi della sostenibilità e della digitalizzazione. 

3. Elenco di alcune iniziative svolte a supporto delle competenze operative.  

 


